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新华社达喀尔7月22日电 （记者
邢建桥、陈晨、严明）在中国国家主席
习近平结束对塞内加尔进行国事访问
之际，塞内加尔各界高度评价习近平
主席访问成果。

塞内加尔国家通讯社援引塞内加
尔总统萨勒的话说，中国是塞内加尔
“可靠的重要伙伴”。文章说，中国是一
个具有数千年丰富多彩历史的文明古
国，今天已经发展成为世界第二大经济
体，中国的发展历程给发展中国家提供
了经验。

文章说，习主席此次非洲之行的第
一站选择塞内加尔，塞内加尔为此感到
荣幸和自豪，希望未来双方在农业、能
源、水利、卫生、体育、信息技术等领域
进一步加深合作，塞内加尔热切期待和
欢迎中国企业来塞投资。

塞内加尔前总理阿米娜塔·杜尔在
习主席访塞期间接受当地媒体采访表
示，通过习主席的访问，两国可以在互
惠互利的前提下，进一步加强经济和文
化交流合作。

她表示，中国的发展证明了发展中

国家具有很大发展潜力，“我们应学习
中国在人力资源培训、科技创新、社会
发展政策、促进中小企业发展等方面的
经验和模式”。

塞内加尔资深媒体人、达喀尔大
学新闻学院教授卡德尔·迪奥普表
示，习主席此次访问夯实了塞内加尔
同中国的友好合作关系。他认为中
国对非洲的帮助将不仅仅局限于对
某一个国家的帮助，而是利用中国和
非洲国家的友好关系，促进非洲整体
发展。

他认为，中国援建塞内加尔的体
育、文化基础设施，尤其是国家大剧院
和黑人文明博物馆，说明中国与非洲的
合作不是唯利是图，而是积极落实了
2006 年中非合作论坛北京峰会提出的
“不同文明和发展模式应相互借鉴、相
互促进、和谐共存”。

哈迪·法尔是达喀尔一家外贸公司
的员工。她说，塞内加尔是第一个同中
国签署“一带一路”合作文件的西非国
家，中国的“一带一路”倡议将大大促进
塞内加尔未来的经济发展。

共 筑 中 塞 合 作 未 来
—塞内加尔各界高度评价习近平主席访问成果

在中国国家主席习近平即将对卢旺达
进行国事访问前夕，卢旺达总统卡加梅在卢
旺达首都基加利接受中国媒体联合采访。
他表示，当前卢中关系持续向前，中国的“一
带一路”倡议为非洲在内的全世界带去发
展，实现共赢。

卡加梅说，他本人曾多次前往中国，治
理一个像中国这样的人口大国非常有挑战
性，但是中国却实现了快速发展，这给他留
下了非常深刻的印象。

世界银行资料显示，过去 10多年间，卢
旺达经济高速增长，同时实现了快速减贫等
发展成果。2001年至 2015年，卢旺达国内生
产总值年均增长约8％。

卡加梅认为，卢旺达实现了良好发展，
这得益于政府做好资源管理、民众广泛投身
国家建设。此外，还因为卢旺达善于学习其
他国家的先进经验，比如向中国学习，并根
据自身特点建立了符合自己的发展模式。

他说，中国与卢旺达以及非洲的良好关
系历史悠久。当前，卢中和非中关系持续发
展，质量日益提升。两国在基础设施、医疗
卫生、教育和农业等多个领域开展了富有成
效的合作。“一带一路”倡议为包括非洲、亚
洲、欧洲在内的全世界带去发展，形成共
赢。中国积极参与东非的基础设施建设，特
别是标准轨铁路、高速公路和电站等关键项
目，这也让卢旺达受益。非中携手合作将继
续造福非洲。

作为非盟轮值主席，卡加梅说，非盟正
在进行改革，寻求推动非洲各国和非盟进
步，中国可以在支持非盟改革和推动非洲发
展方面发挥巨大作用。

今年 9月，中国将举办中非合作论坛北
京峰会。卡加梅积极评价中非合作论坛。
他表示，论坛为各成员国提供了一个探讨和
回顾合作发展的平台，加强了成员国间关系，推动共同发展。

谈及习近平主席提出的构建人类命运共同体理念，卡加梅说，这一理念具
有重要意义，将推动中国和其他国家共同发展。

卡加梅在采访中积极向中国人民推介卢旺达。他说，卢旺达是一个有吸引
力、可以旅游、可以经商的地方，中国企业可以来此投资，并通过卢旺达进入地
区其他国家市场。“希望中国人民到卢旺达来，探索和开发卢旺达。”卡加梅说。

（新华社基加利7月22日电 记者吕天然、张改萍）
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应南非共和国总统拉马福萨邀请，
国家主席习近平即将对南非进行国事
访问，并出席在南非约翰内斯堡举行的
金砖国家领导人第十次会晤。中国驻
南非大使林松添日前接受中国媒体联
合采访时说，中南关系已经成为南南合
作的典范。

今年是中南建交 20 周年，林松添
说，两国关系由伙伴关系到战略伙伴关
系再到全面战略伙伴关系的发展，呈现
出战略性、多层次、互惠互信的特点。

林松添说，中国与南非已经实现
了设施连通——两国间已开通了飞机

直航，大量中国商船都会选择南非好
望角当作前往欧洲的中转站；资金融
通——中国主要金融机构都在约翰内
斯堡设置了分行或者办事处；人心相
通——南非是接收中国留学生、建设
孔子学院以及结成地方友好省市数量
最多的非洲国家，还把中文纳入国民
教育体系。

林松添说，双方的经贸合作非常活
跃。中国连续九年成为南非最大贸易
伙伴，南非也是中国在非洲第一大贸易
伙伴。2017年双边贸易额达 391.7亿美
元，较 1998年建交时增长了 26倍多。

提到中国在南非的投资，林松添
说，据不完全统计，中国对南非的各类
投资已经超过 250亿美元。南非近期正
在大力倡导经济特区建设，这可以成为
中国企业投资的新目标。中国一汽南
非工厂已经建成投产，而北汽南非工厂
生产的第一辆SUV也即将下线。

林松添说，习主席即将对南非进行
第三次国事访问。今年 9月，拉马福萨
总统还将访华，并与习主席共同主持中
非合作论坛北京峰会。频繁的高层互
访必将为两国关系的进一步发展注入
强劲动力。

林松添还说，金砖国家领导人第十
次会晤的主题是“金砖国家在非洲：在
第四次工业革命中共谋包容增长和共
同繁荣”。经过多年发展，金砖国家已
成为推动国际治理体系现代化的重要
力量，更是世界经济增长的主要引擎。
面对当前复杂多变的国际形势，金砖国
家将如何加强政治互信和团结合作，如
何发出自己的声音来维护多边主义，将
成为此次约翰内斯堡会晤的主要看点
之一。
（新华社约翰内斯堡7月22日电

记者荆晶）

中南关系成为南南合作典范
—访中国驻南非大使林松添

新华社基加利7月22日电 (记者
吕天然、张改萍)卢旺达首都基加利的
“中央商务区”（CBD）内，道路整洁，高
楼林立，人们在写字楼、酒店和商场间
往来穿梭，一派现代都市景象。

但在过去，这里却是另一番景象。
卢旺达 2000集团负责人吴文俊 1996年
就随父母从中国浙江省来到卢旺达。
他说，当时这里的道路坑坑洼洼，只有
部分区域有从事批发零售的小商铺，房
屋陈旧，没有五层以上的楼房。如今，
这片区域“干净整洁，规划清晰”。

从彼时到现在，卢旺达的城市面貌
发生了翻天覆地的变化，中国企业凭借
着质量好、效率高、成本低的独特优势，
在这个位于山丘之上的CBD建起了一
幢幢现代化新楼，为基加利乃至卢旺达
提供了一座座地标性建筑。

2011 年竣工的“基加利城市塔”是
卢旺达最高建筑之一。这座伫立在卢
旺达CBD的 20层建筑由中国土木工程
集团有限公司（中土公司）承建，集电影
院、超市、店铺和办公室于一身，成为首
都靓丽风景。
“中国企业为卢旺达基础建设作出

了巨大贡献，”卢旺达政治分析人士拉
迪斯拉斯·恩根达希马纳说，中国企业
不仅来卢旺达投资建设，还帮助卢旺达
培养技术人才。

在卢旺达的 CBD，中国企业的身

影随处可见：中土公司承建的集餐
饮、娱乐、购物、商用和办公于一身的
大型商业中心、卢旺达社会保障局双
塔楼、多个高档酒店，华山国际工程
公司承建的卢旺达戈盖银行总部大
楼，以及由中铁建工和卢旺达企业联
营体承建的卢旺达公共事业管理局办
公楼等。

除国企外，民营企业也参与其中。
卢旺达 2000集团 2011年在这里建成了
集超市、酒店、餐厅、办公室和商铺为一
体的“2000大厦”，在卢旺达广为人知。

卢旺达中资企业商会副会长王磊
说，中资企业是卢旺达的重要建设者，
中资企业在卢旺达不仅实施了项目，
带来了房建领域的先进技术，也为当
地培养了一大批建筑领域的职业技术
工人。
“过去十几年间，卢旺达的城市建

设和社会经济飞速发展，从百废待兴到
成为撒哈拉以南非洲发展速度最快的
国家之一。作为这一华丽蜕变的‘见证
者’，我为中国和中国企业深感自豪。”
他说。

站在中土公司于 2017 年完工的大
型房建项目“远景城”楼顶，38岁的中土
公司当地员工瑞戈能清晰看到他多年
前参与建设的“基加利城市塔”。
“建设‘基加利城市塔’时，那里像

个村庄，现在向那里眺望，我能感受到

中国为卢旺达带来了发展。”瑞戈说。
“在卢旺达人和中国人的共同建设下，
卢旺达将会更加美丽。”

新华社基加利7月22日电 (记者
张改萍、吕天然)7 月的卢旺达正值旱
季，是一年中降雨量最少的月份之一。
正午时分，距首都基加利 100多公里的
卡杜哈村阳光炙热，汽车经过干燥的土
路，扬起一阵阵尘土。然而，路旁连片
稻田中却沟渠交错、流水潺潺，金黄色
稻穗满田间。

这片望不到尽头的稻田得益于中
国地质工程集团公司（中地公司）承建
的东方省卢旺津戈－卡朗噶兹农田开
发项目。这一项目由世界银行出资，是
卢旺达农业和动物资源部农村支持项
目。

这一项目内容包括一座库容为 375
万立方米的水库、30公里渠道及相应道
路等，可为 925公顷沼泽地提供灌溉水
源。

卢旺达农业和动物资源部农村支
持项目工程师让·德迪厄·穆吉拉内扎
说，农田开发项目旨在改善当地农业生
产条件，提高农民收入。这一项目建成
前，因为缺水且没有灌溉系统，当地无
法种植水稻，农民只能在离河水不远的
地方种植土豆、香蕉和玉米等旱作物，
而且河道在旱季几乎干涸，农作物产量
仅能满足农民自家需求。

穆吉拉内扎说，2016 年项目建成
后，水库和水渠为农田在旱季时提供
了充足的灌溉水源和便利的灌溉条
件，扩大了可耕种面积，在雨季时则
起到防洪作用。现在经开发的农田每
年可种植两季水稻，使 1500 多名农民
受益。

32岁的农民阿姆里·比族穆迪玛就
是一个受益者。“过去，我种些豆子和玉
米，产量只有一点点，种出来的粮食还
不够自己家里吃，”他说，“现在，种水稻
以后，除了自己家里吃，还能出售一部
分，收入提高了不少。”

联合国粮农组织数据显示，农业是
卢旺达的主要经济活动，约占卢旺达国
内生产总值的三分之一，卢旺达全国
70％的人口从事农业。中地公司自
1999年进入卢旺达市场以来，先后执行
了 13个农田水利项目，主要是坡地和沼
泽地灌溉及水土流失治理等项目，使近
1万公顷农田得以灌溉。

卢旺达政治分析人士拉迪斯拉斯·
恩根达希马纳认为，农田水利建设对一
个国家的农业转型和粮食安全具有重
要意义，在提高卢旺达农业生产力和农
民家庭收入方面，中国企业发挥了重要
作用。

中地公司中东部非洲分公司总经
理朱兴辉说，中地公司从国内请来了经
验丰富的工程师，为卢旺达设计、实施
农田水利项目，把中国标准和中国技术
带到了卢旺达。在项目实施过程中，中
地公司还把中方在农田水利方面的管
理经验带到卢旺达，带动当地管理水平
提升。

朱兴辉表示，企业实施项目不仅要
考虑经济效益，更要考虑项目的社会价
值。“这个项目可以惠及几代人，这就是
为当地社会作了贡献。”

中国企业助力卢旺达建设

一艘俄罗斯液化天然气运输船通过
北极东北航道于 19日抵达江苏如东，首
次将北极地区亚马尔项目出产的液化天
然气交付中国石油。这标志着中俄共建
“冰上丝绸之路”取得新进展。

分析认为，“冰上丝绸之路”建设不
仅将带动北极能源开发和航道发展，促
进中俄能源合作，还将缩短东亚同欧洲
之间的运输距离，为亚欧合作开辟一条
新捷径。

“冰丝”建设典范

亚马尔项目是中国提出“一带一路”
倡议后在俄罗斯实施的首个特大型能源
合作项目。

深入北极圈的亚马尔半岛拥有全世
界最丰富的天然气储备，但是因地理和
气候原因成为最难开采的气田之一。中
俄共建“冰上丝绸之路”，让开采亚马尔
冰封的能源成为可能，而中资企业成为
这个高难度项目建设和运营的重要力
量。

据介绍，亚马尔项目的天然气可采
储量达到 1.3万亿立方米，凝析油可采储
量 6000万吨；项目预计将建成 3条年产
量 550 万吨液化天然气生产线，其中第
一条生产线已于2017年 12月投产。

根据协议，在亚马尔项目第二、第三
条生产线投产后，中国石油将从 2019年
起，每年进口亚马尔项目 300 万吨液化
天然气。该项目将带动俄罗斯能源产业
发展，同时有助于加快推进中国能源结
构优化。

观察人士认为，中俄共建“冰上丝
绸之路”，可以充分实现优势互补和互
利共赢。莫斯科国立大学教授、北极
事务专家亚历山大·皮利亚索夫说，
“俄罗斯十分了解北极海陆资源和自
然环境特点，而中国拥有强大的建设
和投资能力”。

对接“北极走廊”

“冰上丝绸之路”不仅开启了北极资
源宝库，还开辟了一条通往欧洲的捷径，
在极大缩短航程和节约航运成本的同
时，还能降低航运安全风险，由此带来巨
大的直接经济效益并激发亚欧大陆的贸
易潜力。

清华大学国际关系学系教授吴大辉
指出，北极航道是连接中国与欧盟国家
的最短航线，相比传统航线，可缩短大约
三分之一航程。

安全因素是“冰上丝绸之路”的另一
大优势。中东、南亚部分地区安全形势
不稳，威胁传统航线船运安全。北极航
道虽然自然环境较为恶劣，但海盗、恐怖
袭击和战争威胁的风险较小，尤其是北
极东北航道，主要经过俄罗斯北部海域
的临岸地区，安全更有保障。

此外，北欧国家热切希望提升与
东亚的互联互通，他们提出的“北极走
廊”计划与“冰上丝绸之路”不谋而
合。芬兰、挪威等国计划投资至少 30
亿欧元，建设一条从欧洲内陆经芬兰
首都赫尔辛基通往挪威东北端希尔克
内斯港的铁路线，在那里与“冰上丝绸
之路”会合。

一旦航道通畅，来自东亚的货物，可
经“冰上丝绸之路”穿过北冰洋运抵北
欧，再经“北极走廊”的港口和铁路网输
往欧洲各地。北欧在欧亚物流通道中的
地位将从目前的“末梢”转变为“门户”。

芬兰从去年 5月起担任北极理事会
轮值主席国，曾多次表态欢迎中国参与
北极事务。芬兰总统尼尼斯托表示，《中
国的北极政策》白皮书明确提出与各方
共建“冰上丝绸之路”，在这一领域有很
大的合作空间。
（新华社北京7月22日电 记者杨

定都、刘羊旸、李骥志）

“冰上丝路”开辟亚欧合作新捷径

据新华社布拉格7月21日电 （记
者王义）欧洲华文传媒协会第 13届年会
21日在捷克首都布拉格开幕。来自欧洲
18个国家的 40多家华文传媒的代表汇
聚布拉格，探讨欧洲华文传媒如何在“一
带一路”框架内更好地发挥优势，推动中

欧友好合作深入发展，以及欧洲华文传
媒如何在新时期加强合作，形成合力，讲
好中国故事。欧洲华文传媒协会于1997
年在法国《欧洲时报》倡导下成立，当时
被称为“欧洲华文报刊协会”，1998年正
式更名为“欧洲华文传媒协会”。

欧洲华文传媒协会第13届年会开幕
7月20日，为期四天的2018中

国国际消费电子博览会在青岛国际

会展中心拉开帷幕。本届展会以

“创·享物联世界”为主题，集中展示

了智慧家庭、未来汽车等领域的新

技术和新产品。图为7月21日在

博览会上拍摄的机器人。

新华社发

青岛举行 2018 中国
国际消费电子博览会

（上接第一版）塞内加尔是文化之邦，中
方愿同塞方一道致力于传统文化的保护
和继承，促进两国文化交流合作。萨勒
表示，竞技摔跤深受塞内加尔民众喜爱，
被誉为“国粹”。我对中方为塞内加尔人
民援建这一现代化、多功能摔跤场表示

衷心感谢。它是塞中友谊新的标志。
塞内加尔竞技摔跤场位于达喀尔近

郊，是中国在塞内加尔规模最大的援助
项目，也是非洲首座现代化摔跤场。

丁薛祥、杨洁篪、王毅、何立峰等参
加上述活动。


